

las cenizas de nuestros padres están ya en él... las dispersó el huracán y de seguro no las volverá a traer a donde estaban!

¿Qué cúmulo de razones morales y religiosas podría presentarse todavía para combatir la enajenación del resto de los bienes de la Iglesia! Preguntaré á los que se llaman cristianos y católicos si se creen con poder de enajenar propiedades adjudicadas á obras piadosas. O creemos, ó no creemos; si tenemos fe, no indignemos contra nosotros á los muertos: dejémosles en paz, dejemos al dolor una esperanza. No hay mas que un camino para disponer de los bienes de la Iglesia sin la anuencia de la potestad espiritual: este camino es salir de la senda del catolicismo; así lo han hecho todos los pueblos que han querido ser consecuentes. Mas si queremos seguir siendo católicos, nada, preciso es decirlo, nada puede dar derecho al poder temporal de apropiarse las donaciones hechas al altar. El mismo Bonaparte creyó necesitar de la corte romana para sancionar la venta de los bienes eclesiásticos; renunció al plan de despojar de parte de los bienes al clero piemontés, y aun en Francia hizo algun acto de justicia, pues devolvió al obispado de Troyes los bosques que habían pertenecido al patrimonio eclesiástico. Se ha querido justificar la venta de los bienes del clero con ejemplos tomados de la historia. Me precie de bastante finura para no decir francamente lo que pienso acerca de esa erudición histórica

No inspirareis pues seguridad (como ya lo he demostrado) á los tenedores de bienes de los emigrados, ni de bienes urbanos por vender el resto de las propiedades de la Iglesia. Ademas decir que quereis inspirar seguridad con esa medida es un lenguaje altamente inconstitucional, pues haceis que nazcan dudas por lo tocante á las disposiciones de la Carta. Pero por último si decididamente os empeñais en inspirar seguridad á alguna cosa, ó persona, ¿no habeis de fijar por eso la atención mas que en los intereses nuevamente creados? ¿No hay en Francia millones de ciudadanos que nada absolutamente han adquirido? ¿No son estos los que componen la mayoría de la nación? ¿Esos millones de hombres no son por ventura cristianos y partidarios de los principios de la antigua propiedad? ¿No alarmareis tanto su conciencia, como sus mas caros intereses vendiendo el resto de los bienes de la Iglesia? ¿Por qué no os dirigís á esa numerosa clase de la nación cuando necesitais dinero? Si habeis querido devolver á la Iglesia los bienes que le quedan con la condicion de recibir su importe en numerario, no hay pobre que no hubiera presentado su ofrenda, ni enfermo que no hubiera vendido su lecho, ni viuda que no hubiera traído su óbolo para completar la suma pedida. No ha disminuido segun mis noticias, el número de desgraciados en esta nación desde hace veinte años, y ellos sabrian encontrar en el tesoro de su miseria elementos con que rescatar el patrimonio de una religion que tantas veces les ha prodigado consuelos.

Veamos ahora si es cierto que la venta de los bienes nacionales pondrá el último coto á la revolucion: en mi concepto, lejos de eso no hará mas que darle nuevo pábulo. Señores, muchas veces se ha dicho ya que la revolucion habia concluido ¿cuándo? Cuando al día siguiente nos amenazaba una nueva desgracia. ¿Cómo se podrá concluir una revolucion? Restableciendo la justicia, la moralidad y la religion; pues nada puede establecerse sobre la impiedad, sobre la injusticia, ni sobre las pasiones. ¿Cómo se podrá prolongar una revolucion? Sosteniendo los principios á que debe su origen. A los pares de Francia incumbe dirigir sus miradas al porvenir tratándose de un asunto tan grave y filosófico.

La historia, señores, es para los pueblos lo que el estudio de las antiguas leyes para los magistrados.

Respétase la autoridad de esas leyes, y con arreglo á ellas se formula el juicio. Aplíquese á un proceso la misma sentencia que en un caso análogo de los tiempos pasados. Se hace una cosa, solo por que en otro tiempo se hizo lo mismo. Los ingleses inventaron el crimen de muerte de Carlos I, y los franceses lo han imitado. Transportémonos cincuenta años atrás en la historia moderna. ¿Qué veremos? Hombres que dan muerte á su soberano y que en cambio se ven colmados de honores y riquezas. Veremos que son acogidos esos hombres por su vergonzosa fortuna en los altos puestos de donde son arrojados por su horrorosa miseria los servidores del rey.

¿Qué mas veremos en nuestra historia? Un trastorno casi general de la propiedad, sin que hayan podido contenerse las enajenaciones por haber vuelto el legítimo soberano. ¿Qué inferirá la posteridad de semejante estado de cosas? Que es posible condenar á muerte los reyes y hacer fortuna y que es lícito apoderarse del bien ajeno. ¿Qué ambicioso habrá que no tenga deseos de volver á dar principio á la revolucion, si estaba ya concluida, ó de continuarla si no lo estaba? ¿Harán valer los nuevos propietarios el título de su nueva propiedad? Para despojarlos, les citarán el ejemplo de haber sido arrebatadas sin resistencia y sin indemnización, posesiones de nueve siglos á sus antiguos dueños. En vez de esos invariables patrimonios en que una misma familia sobrevivía á la raza de las encinas no habrá mas que propiedades transitorias, donde las cañas apenas tendrán tiempo de nacer y morir en poder de su mismo dueño. Los hogares dejarán de ser depositarios de las costumbres domésticas: perderán su venerable autoridad viniendo á parar en ser una especie de hospedería abierta al primer caminante que llegue á sentarse en el hogar, donde ya no se verá ni la silla de brazos donde se sentaba el abuelo, ni la cuna donde se mecía el recién-nacido. Señores, me atrevo á pronosticarle: si bajo la monarquía legítima no hallais medio de contener la venta de los bienes nacionales, ninguno de vosotros podrá tener seguridad de que sus hijos lleguen á gozar tranquilamente de su herencia. Vuestros hijos tendrán tanto que temer cuanto que se hallarán en la misma situación de los hombres á quienes se ha despojado en nuestros dias. Como estos, ocuparán tambien los primeros puestos de la sociedad; como estos, serán los principales propietarios del Estado, y como estos tendrán afecto al orden establecido por sus intereses particulares, sus dignidades y sus derechos políticos. Fijad la vista en esta cámara, interrogad á los antiguos pares, si es cierto que cuando la propiedad se veía atacada, no era un crimen imperdonable el ser rico, y el ser par de Francia. Considerad el progreso que las ideas revolucionarias han hecho sobre la propiedad en Inglaterra. Ya es mas que tiempo de atajar el desbordamiento de ese principio anti-social que amenaza á la Europa entera, pares de Francia, vuestra causa mas bien que la mia es la que defendiendo en este momento: hablo por interés de vuestros hijos. Yo nada dejo en pos de mí que tenga que ventilar asuntos con la posteridad: no tengo hijos, perdí el campo de mi padre y algunos árboles que planté con mi propia mano, no tardarán mucho tiempo en perder su dueño.

Si que en este siglo se hace poco caso de razones fundadas mas allá del término de nuestra vida: la continua desgracia nos ha enseñado á limitar la vida al día presente. Vendemos los bosques: vemos la consecuencia física é inmediata, pero no hacemos caso de los resultados morales que producirá allá á lo lejos; porque esos resultados ya nada tendrán que ver con nosotros: no nos importan. No confíemos tanto en el sepulcro, señores: el tiempo huye rápidamente en esta nación: el porvenir se precipita, y con frecuencia llega á nosotros á paso mas acelerado que la muer-

te. ¡Cuántas veces nos ha sorprendido durante el curso de la revolucion! El año 1793 era el porvenir del 1789; el 20 de marzo de 1815 era para la Asamblea de los notables un porvenir de treinta años, y nosotros hemos sobrevivido á ese porvenir.

Se me dirá que casi todos los bienes de la Iglesia han sido vendidos; que lo que resta es muy poca cosa, y que no es posible retroceder al tiempo pasado. No, no es posible: la Constitucion ha consagrado la venta de los bienes nacionales, y lo que esencialmente importa á la Francia es adherirse á la Constitucion; mas no es de un hecho material de lo que se trata, sino de impedir que se autorice, digámoslo así el principio de violación de la propiedad, continuando la venta de los bosques del Estado bajo el gobierno de un rey legítimo. La Carta ha abolido la pena de confiscación: por lo tanto los bienes que aun le quedan á la Iglesia y á la órden de Malta deben devolverse. Protejed la venta con arreglo al artículo 9 de la Constitucion; devolved las confiscaciones segun lo dispuesto en el artículo 71, y obrando así sereis consecuentes. Habeis reconocido la justicia de las restituciones por lo tocante á los emigrados y á las municipalidades ¿no tendrá iguales derechos para con vosotros la religion?

En la otra cámara se ha sostenido que los bienes de la Iglesia se hallaban confiscados en virtud de ciertas leyes, que no estando derogadas imponen obediencia.

Esta doctrina de la obediencia pasiva á los decretos revolucionarios nos llevaria muy lejos. ¿Se han olvidado que el usurpador hizo revivir algunos de esos decretos durante los Cien-días, particularmente los que proscriben la familia real, que por cierto son bien dignos de figurar en nuestro código al lado de los que proscriben la religion? Mas por último, aunque se argumente con leyes no derogadas contra las propiedades de la Iglesia, diré que reconozco el efecto de esas leyes por lo tocante á los bienes que ya se han vendido no en virtud de la autoridad de esas leyes, sino en virtud de la autoridad de la Carta que ha sancionado una venta regularizada ya por el concurso del poder espiritual. Por lo concerniente á bienes que aun no han sido enajenados no rigen las leyes citadas, y la prueba es la protesta que en 20 de junio de 1791 hizo Luis XVI al tiempo de partir para sustraerse á sus opresores contra todo lo que se hubiera hecho antes de esa época.

«Mientras que el rey, se dice en aquella Memoria, «hubiese tenido esperanzas de ver renacer el órden y «la prosperidad del reino... no habria ni siquiera he- «cho valer la nulidad de que por falta absoluta de li- «bertad, está afectado todo lo que se ha hecho desde «del mes de octubre de 1789, mas habiéndose desvanecido esa esperanza, viendo ya que la recompensa de «tantos sacrificios, es la destrucción de la monar- «quía... las propiedades violadas... el rey despues «de haber solemnemente protestado contra todos los «actos emanados de él durante su cautividad, cree «deber presentar á la vista de los franceses y de todo «el mundo el cuadro de su conducta y la del gobierno «que se ha establecido en el reino.»

De este modo, señores, Luis XVI protestó solemnemente contra todos los actos emanados de él durante su cautividad. En esos actos están necesariamente comprendidos los decretos en que hoy pretenden apoyarse. Por lo tanto esos decretos despojados de la sancion real mediante la protesta del rey, son ilegales y como si no hubieran existido. Esa protesta acabó de corroborarse por haberla el desgraciado monarca renovado en aquel temible momento en que la verdad aparece completamente á los ojos de los hombres. Con razon se ha dado el nombre de *oráculo* á la voz de Luis XVI: prestad pues atención á ese oráculo que os habla desde los umbrales de la eternidad.

«Ruego á Dios, dijo Luis XVI en su testamento recibiendo el profundo arrepentimiento que tengo de haber «puesto mi nombre (aunque lo hice á despecho de mi «voluntad, en los actos que pueden ser contrarios á la «disciplina y creencia de la Iglesia católica.»

Entre los actos contrarios á la disciplina de la Iglesia, se debe necesariamente incluir la venta de los bienes de la Iglesia hecha sin el concurso, y lo que mas es, contra la autoridad del poder espiritual: todos los cánones están conformes con el particular. Y ¡podremos nosotros reconocer unos actos, cuya sancion causó profundo arrepentimiento á la desgracia, á la santidad, á la virtud misma, al hijo de San Luis estando para remontarse al cielo! ¡Reconoceremos la validez de los decretos que Luis XVI en el momento de comparecer ante Dios, nos declara haber sancionado á despecho de su voluntad! La coaccion, y la fuerza invalidan, siendo probadas, los actos mas solemnes, y nosotros diremos que los decretos afectados de reprobacion por la protesta de Luis cautivo y por el testamento de Luis moribundo no han sido derogados. ¡Ah! Señores, ese testamento divino ha sido una ley de gracia para el crimen: no sea pues vanamente invocada por la inocencia.

Seamos por último cristianos como Luis XVI: resta- blezcamos esa religion que le dió su corona celestial y que es la única que puede avanzar su corona terreste en las sienas de sus augustos herederos. Fácil es atacar la religion en su culto, en sus bienes, ó en sus ministros; pero no es posible hacer que una sociedad subsista sin religion. Un fraile ignorante, pero lleno de fe puede fundar un imperio. Newton incrédulo calculará la gravedad de los mundos, pero no podrá crear un pueblo. París, adoctrinado por los modernos doctores ha producido una república que ha durado diez años, al paso que de un barrio de Lutecia donde un Dionisio predicó el Evangelio salió una monarquía que cuenta catorce siglos de existencia. Si formalmente deseamos salvar nuestra patria, hagamos revivir las sanas doctrinas: reemplacemos los prestigios de la gloria por la solidez de los principios: pasó el tiempo de las cosas brillantes, y solo se da ya aprecio á lo útil y decoroso. Guardémonos de los que podrian querer la religion sin la libertad, pero guardémonos mas todavía de los que quieren la segunda sin la primera. No introduzcamos sofismas en la moral; no organicemos un sistema en que no encontrando el derecho ni la justicia lugar á propósito, vendrian á ser como unas ruedas embarazosas y supérfluas en la máquina gubernativa: no incurramos en ninguno de esos extremos, pues de lo contrario llegaríamos á obtener el espantoso resultado de que en Francia no habia cosa mas ilegítima que la legitimidad.

No creo que os extrañe, señores, el tono religioso de este discurso, si para haber obrado así tuviera que apoyarme en algun ejemplo fácil me seria tomarlo de la nación vecina. Un orador que forma parte del gabinete inglés acaba de pronunciar en la cámara baja un discurso que ha sido coronado con la aprobacion: «Recordemos; dijo ese orador, las escenas de la revolución francesa en las cuales una pequeña minoría «triunfó constantemente del mayor número..... «Cuando llegó á profesarse en Francia el ateísmo «¿quien habria podido pensar que aquellas impías ex- «travagancias habian de prevalecer? Ya hemos visto «las consecuencias de aquellas insensatas doctrinas. «Los maestros produjeron discípulos y la gran nación «privada de su religion y de su moral se vió privada «al mismo tiempo de las armas que hubieran podido «defenderla de la anarquía... Solo á nuestros moder- «mos estaba reservado el desarraigar del corazon hu- «mano todo respeto hácia la divinidad á fin de prepa- «rar sus contemporáneos á ser asesinos sin remordi- «mientos.»

Hé aquí como habla un ministro y un legislador. Si

me hubiera expresado yo con tanta franqueza me habrían dicho que intentaba hacer retrogradar al siglo. Sin embargo podemos estar bien seguros de que únicamente la religión puede impedir que caigamos en el despotismo: de ningún modo han conservado los pueblos su independencia sino poniéndola bajo la salvaguardia del cielo: en Atenas aparecieron los sacerdotes con la libertad y los sofistas con la esclavitud.

Poseído de iguales sentimientos de religión y de libertad voy á bajar de esta tribuna, y creo que esos son los afectos que dominan también el corazón de los nobles pares con quienes tengo el honor de votar. Sos-tuvimos en la última legislatura los intereses de la religión: en esta hemos defendido las libertades nacionales, y atrincherados en esta posición nos mantendremos sino triunfantes, por lo menos, con dignidad.

Por mi parte, señores, me esgrato manifestar, que si he prestado algún efímero servicio á la religión, recibo en este momento la recompensa: considero como un especial favor del cielo el haber sido llamado por las circunstancias á defender los últimos despojos del altar. Cuando la ley habrá pasado, acabará de continuarse el sacrificio, y la maravillosa obra de tantos siglos se derrocará por completo. Al pié del monte Sion me han enseñado algunas piedras que habían rodado de la cima: eso es cuanto queda del templo de Jerusalem.

Voto contra los artículos del presupuesto que proponen la venta de ciento cincuenta mil hectareas de bosques del Estado, adjudicando el resto de los bosques á la caja de amortización. Si estos artículos fuesen aprobados, votaré contra todo el presupuesto, y en el caso de ser este aprobado también por la cámara, me someteré aunque á despecho al artículo 57 del reglamento que prohíbe toda protesta.

OPINION

SOBRE EL PROYECTO DE LEY RELATIVO Á LA LIBERTAD DE IMPRENTA EMITIDA EN LA CÁMARA DE LOS PARES EN LA SESION DE 19 ENERO DE 1818.

CUANDO en el curso de nuestras sesiones, señores, un miembro de la minoría de la cámara usa de la palabra necesariamente tiene que proponerse una de estas cosas: ó bien cambiar el voto de la mayoría, ó bien influir en la opinión pública.

Cambiar el voto de la mayoría es cosa que rara vez sucede, influir en la opinión pública es lo que no puede prometerse conseguir la minoría de la cámara de los Pares. La Carta ha cerrado nuestras tribunas; el diario de nuestras sesiones no presenta más que el esqueleto de nuestros discursos sin el nombre del que los ha pronunciado: los periódicos careciendo de libertad no pueden obtener permiso de reproducirlos del mismo modo que nosotros los damos á la prensa, y las obras maestras de la elocuencia de la cámara perecen sin ser conocidas más que en algunos círculos de la capital.

¡Es mucho más agradable, señores, pertenecer á la mayoría! La fama se encarga de pregonar el ilustre nombre del orador; la cámara pierde sus misterios; la censura desanubla la frente y el *Moniteur* se apodera del discurso que prosiguiendo su triunfal marcha pasa sucesivamente por todos los periódicos ministeriales. Sin embargo una común desgracia pesa sobre los oradores de ambas opiniones que suben á esta tribuna: en la actualidad no llegan hasta nosotros las leyes que se proponen sino después de haber sido discutidas en la cámara de los Diputados, cuando ya se han agotado las cuestiones. Los que hablan y los que escuchan están como fatigados antes de la discusión, y el hastío que nace de la saciedad impide que se repi-

ta lo que ya se ha dicho, ni se busque nada nuevo que poder decir.

Singularmente afectado por estos inconvenientes había yo casi señores renunciado al honor de duplicaros que me prestarais atención por un momento; mas mi amor á la verdad predomina sobre todas las cosas, y no teniendo presente más que mis deberes como par de Francia, pasó á establecer el asunto de que me voy á ocupar.

Vuestra comisión ha observado muy bien el error material que existe en la real orden que figura al frente del proyecto de ley. Ciertamente es que este error nada absolutamente destruye, pero bueno es que se evite hasta la apariencia de precipitación ó de ligereza: todo lo que emana de un ministerio tan grave como el de justicia debe distinguirse por su gravedad.

Vuestra comisión ha hecho además reflexiones muy discretas á cerca del modo de presentaros la enmienda del artículo 8. No es la primera que se reclama en esta cámara contra semejante modo de presentar las enmiendas; mas aun hay en este particular alguna cosa que no hemos echado de ver: por una parte las enmiendas de la cámara de los Diputados adoptadas por la corona están embebidas en el proyecto de ley y por otra la enmienda desechada por la corona, está separada del proyecto. De esta manera, señores, nos encontramos en la cabeza del proyecto de ley con una real orden que expresa un hecho que no es exacto: en el cuerpo del proyecto vemos sin enmienda desechada y puesta aparte como una nota, y al fin del proyecto falta un pequeño artículo (el 27), que apremiado por sus altos destinos ha atravesado rápidamente esta cámara para ir á suspender la libertad de los periódicos. Ya veis que no faltan irregularidades.

Hace ya mucho tiempo que nos están diciendo que las Cámaras nada más son que unos meros consejos; quieren familiarizarnos con esta idea: cada año intentan una innovación. La enmienda no propuesta y no aprobada por el rey, se somete á nuestra discusión de un modo consultivo, y luego el gobierno será libre de aprobar ó no aprobar el dictamen que sobre ella demos. ¿No es así como suele hacerse la tramitación en los consejos? ¿Se trata de presupuesto? No faltará quien nos dispute el derecho de hacer la menor innovación, y siendo así que para otra cualquiera ley somos á manera de un consejo, por lo tocante al presupuesto nada más somos que una cámara, una oficina digámoslo así, de registro. Si eternamente se ha de andar variando la forma y el fondo de las leyes; si después de habernos echado cien veces en cara que hemos infringido la Constitución, se separan otros de ella, á cada momento si siempre nos han de estar diciendo que nos demos prisa á votar una ley, añadiendo que el tiempo va á espirar, que está para llegar el día señalado y que no hay tiempo de remitir las enmiendas á la cámara de los Diputados, en ese caso ¿para que sirven tantos discursos? Mas valdría que la Constitución nos hubiera autorizado á poner al pié de cada proyecto de ley esta breve acotación. *Visto por la cámara de los Pares*; esto por lo menos nos ahorraría palabras inútiles.

Vosotros no esperais, señores, que vaya á remon-tarme á los principios de la libertad de imprenta. Tampoco me propongo entrar en minuciosos detalles del proyecto de ley: me contentaré solo con examinar algunos de sus puntos y con explicaros los motivos de mi voto.

Desde luego me fijo en el artículo 8 y en la enmienda propuesta sobre el.

No sé qué pudor me hace sufrir una importuna sensación al leer el segundo párrafo del artículo: *Se consideran como PUBLICACION, ya sea la distribución del todo ó parte del escrito, ya sea el depósito que se ha-ya hecho.*

Presumo que los redactores del proyecto de ley son hombres sinceros, y que por lo tanto no se han engañado más que en lo relativo á las palabras; pero es preciso convenir en que el espíritu más sutil no habría inventado otra redacción en el caso de haber querido corromper el principio mismo de la ley. Que el depósito sea considerado como publicación es verdaderamente una idea que aturde, una idea que casi á uno mismo le avergüenza. Al extender en Polonia un contrato matrimonial, el escribano suele tener cuidado de introducir alguna cláusula, mediante la cual pueda el contrato quedar anulado cuando convenga: en virtud del presente proyecto de ley se nos quiere hacer contraer alianza con la libertad de imprenta; pero hay que tener presente que en virtud del artículo 8, según está redactado, presenta la tal alianza un buen pretexto de nulidad.

Es tan poco natural el considerar el depósito como publicación que ni siquiera se les ocurrió semejante idea á los primeros que mandaron hacer el depósito. Bonaparte (siempre estamos copiando á Bonaparte) fue el primero que por el artículo 48 del decreto de 5 de febrero de 1810, mandó que se depositaran cinco ejemplares de cada obra impresa en París en la prefectura de policía: Pero esta medida no pasó de ser un simple reglamento de librería, y nada tenía que ver con la política; pues clara está que ejerciéndose en aquella época la censura con todo rigor y sabiendo por lo tanto antes de imprimirse una obra si podía considerarse como buena ó como mala, no tenía que llevarse después de impresa á la prefectura de policía á que se examinara su contenido.

La ley de 21 octubre de 1814 al confirmar la disposición del decreto anterior tampoco confundió el depósito con la publicación, puesto que siguió dejando en vigor la censura por lo tocante á los escritos de veinte hojas ó de menos, que evidentemente son los escritos más aplicables á las circunstancias políticas.

Acaban de citarnos, señores, una orden de 24 octubre de 1814 que arregla la distribución de los ejemplares depositados en la secretaría de la dirección general de imprenta. Preciso es ser muy receloso por lo relativo á la libertad de imprenta para poder ver en esa distribución un principio de publicación. Es cosa notoria que esta distribución no debe verificarse sino después de la publicación de la obra. Cuando fue detenido hace algunos meses un número del *Censor* ¿estaba ó no depositado en la Biblioteca real? ¿Lo habían leído? ¿Se había dado principio á la publicación? Todo eso, señores, no es más que otra pura imitación de Bonaparte. Un decreto del 2 julio de 1812 exige que de los cinco ejemplares de un libro impreso, depositados en la prefectura de policía, solo quede en ella uno y los restantes sean llevados á la dirección general de imprenta y librería.

De paso diremos que aquel decreto establecía no tanto una medida de orden, como una de aquellas providencias fiscales introducidas en aquel gobierno. Hay obra, cuyo lujo tipográfico y grabados le dan un valor de mil doscientos ó mil quinientos francos, y acaso de cien *luis*, ó mil escudos. Cinco ejemplares de una obra semejante, costarían ocho, diez ó quince mil francos de que buenamente despoja el gobierno al autor y al impresor; esa enorme contribución recae precisamente sobre el arte que más necesidad tiene de ser alentado y de poder caminar sin trabas. El depósito es en efecto una traba administrativa y una contribución onerosa: contentémonos, pues, con esas condiciones y no tratemos de darle carácter político confundiéndolo con la publicación.

El caballero informante de vuestra comisión ha examinado también otra cuestión interesante, á saber, si debe darse al editor de una obra el recibo inmediatamente después de hecho el depósito. Sobre este par-

ticular parece resolver negativamente y para eso se apoya en el dictamen de la comisión de la cámara de los Diputados, según el cual se podrá alargar á tres días el plazo de entregar el recibo. El informante añade también que en tanto que no se haya verificado la publicación de una obra no debe ser perseguido su autor; mas á pesar de eso da á entender que sin perjuicio de la seguridad del autor, la obra podrá ser denunciada á los tribunales.

Respeto el carácter y ciencia del distinguido magistrado, cuya opinión acabo de citar, y al mismo tiempo siento no poder adherirme á su respetable modo de pensar.

La doctrina en virtud de la cual se pretende establecer una separación entre el autor y su obra es peligrosa por lo tocante á la libertad de imprenta, y poco razonable en cuanto á su principio.

Es peligrosa por lo tocante á la libertad de imprenta, porque es evidente que hay autores que cubren las obras con su nombre y sería escandaloso, ya que no criminal, el hacerlos comparecer ante los tribunales. Hallándose menos expuestos que los demás esperan que la verdad encuentre paso al través de sus obras; mas si se separa de estas su nombre, se frustra su esperanza, y todo queda reducido al silencio de Constantinopla.

Durante el año próximo pasado un noble duque demostró lo que hay de extravagante en un sistema que podría tratar á una obra como se trata á un culpable, á quien no se le concediera derecho de hablar ni de defenderse, y se le condenara sin oírle.

He dicho que esta doctrina no es razonable en lo tocante á su principio; porque si el libro es criminal ¿cómo pueden condenarlo sin condenar al autor? Eso sería lo mismo que pretender dar castigo á un puñal dejando indemne la mano del asesino.

Respecto al plazo de los tres días que se piden para entregar el recibo, me parece ser asunto á propósito para hacerse una adición de enmienda en esta cámara. Durante aquellos tres días el autor podrá estar al abrigo de la persecución, en tanto que su obra podrá ser denunciada. Este principio vuelve á reproducir el de la doctrina que acabo de combatir: si se admite semejante sistema en vuestras leyes, queda de hecho destruida toda libertad de imprenta.

Considerándolo bajo otro punto de vista el fijar un término de tres días para entregar el recibo, es lo mismo que desechan la enmienda de la cámara de los Diputados y restablecer el artículo de la ley, pero con menos franqueza: es caer en los inconvenientes del depósito, que acabo de hacer presentes á vuestra consideración; es dar tiempo á los doctores en despotismo de descubrir en la obra crímenes de lesa-ministerio, crímenes que serán tanto más fáciles de hallar, cuanto que en tal caso la obra estará separada, digámoslo así, del autor. Obrando de ese modo volveremos á incurrir en un círculo vicioso. La adición á la enmienda; cuya proposición nos amenaza, me parece por lo tanto inadmisibles en el caso de sostenerse la enmienda.

Mucha razón ha tenido por lo tanto la cámara de los Diputados en proponer esa enmienda al artículo 8. Ciertamente es que no se ha conseguido dar perfección á la ley, pero por lo menos ha intentado darle el carácter de lealtad y quitarle la ocasión de tender lazos á los escritores.

Examinemos el espíritu de la enmienda. Vuestra comisión ha demostrado que al depositar un autor cinco ejemplares de su obra, se conforma con lo que de él exigais. ¿Cómo, pues, obrando en buena justicia se podrá retener su obra en el mismo depósito y castigarlo por resultado de su obediencia á la ley, en tanto que por otra parte se le hubiera también castigado si no hubiese obedecido. Este es un argumento invencible.